
Bonjour à toutes et à tous  

Tout d'abord j'adresse au nom de la Section Guéret-Creuse et de la région Limousin de la Ligue des 

droits de l'Homme ... nos remerciements et notre solidarité au Comité Laïque des Amis du 

Monument aux morts de Gentioux pour l'acceptation de notre présence aujourd'hui afin de 

commémorer ensemble ce centenaire. 

J'ajouterais que pour le retour de la LDH-CREUSE en ce lieu, ce moment et devant ce monument 

s'imposaient comme une évidence.. comme un symbole pacifique de notre organisation envers notre 

département, ses citoyens, ses habitants. 

Vous ... Comité faites vivre ce jour du Souvenir depuis 34 ans ... sans relâche pour la connaissance 

et la reconnaissance de l' Histoire mais surtout envers et pour ses hommes, ses noms inscrits pour 

l'éternité. 

Notre devoir ce jour en tant que citoyens, en tant que pacifistes est de rendre hommage à ces 

hommes courageux, désespérés, juste humains qui se sont fait broyer par une idéologie militaire 

révolue. 

Ne peut-elle pas revenir par le biais d'activistes extrêmes politique ou non ... contre lesquels nous 

devons rester des plus vigilants ! 

Certaines vitrines, maisons .. ou bien encore des stèles sont de nos jours taguées ... Même des 

manifestations pour la Haine ont lieu ... émanant de personnes aux doctrines nauséabondes...  

Au pouvoir par ces temps de guerre ils ne leur faudrait pas longtemps pour que ces gens remettent 

le malheur au goût du jour. 

Il nous faut faire attention pour que de nouvelles tranchées ne soient pas creusées... fossés maudits 

qui séparent des êtres qui se ressemblent tellement par temps de paix. 

Ces horribles batailles sans nom, en plaines ou dans les tranchées ont amenées tant de décisions 

cruelles et abjectes. 

La guerre a trouvée son synonyme ... depuis le début de la dite Humanité ... inhumaine ! 

On ne peut ... qu'effleurer de peu ... les affres mentales et les souffrances physiques vécues par nos 

aïeux !!!  

Ce que l'on peut affirmer .. c'est que les fusillés pour l'exemple ne sont rien d'autre que des crimes 

de guerre, mais la guerre n’est elle pas elle-même un crime ? 

La guerre est la négation absolue des droits de l’homme.  

Pendant une guerre, un être humain étiqueté comme ennemi perd toute son humanité. Ce n’est plus 

qu’une chose qui doit être détruite ou à la rigueur dont on doit supprimer la liberté. Il n’a plus aucun 

droit. 

Inutile de dire que cela ne devrait jamais exister ... les droits de l'homme doivent s'imposer partout 

et en tous temps...et c'est encore pour cela que nous sommes contre les guerres. 

Les gouvernements qui se succèdent se ressemblent faisant fi de la réalité de l'opinion publique ... 

pour autant nous voyons une évolution dans la société, de plus en plus de citoyens de la population 

mondiale ne suivent pas aveuglement les directives relayées par certains médias 



 nous pouvons le constater de nos jours dans toutes ses si belles manifestations prônant la paix dans 

le monde entier ... y comprit en Israël !   

Et malheureusement difficilement en France, dit Pays des droits de l’homme, dont la voix s'éteint 

peu à peu de nos jours ... aujourd'hui comme demain rallumons la flamme puisque l' État y fait 

défaut  ! 

Partout les Pacifistes font entendre leurs voix ... nos voix ! 

Ce qu'il s'est passé en 14 -18 est tout aussi intolérable que ce qui se passe sur la surface de notre 

Terre commune en ce moment même. 

Ukraine, Palestine, Israël sans oublier tant d'autres conflits chassés de l'actualité par une autre .. 

Yémen, Syrie, Soudan, Birmanie et les multiples à venir si nous ne soutenons pas les femmes et 

hommes de bien œuvrant pour la paix afin de protéger les populations ! 

Les fusillés pour l'exemple comme d'autres victimes de la folie de masse existent encore à n'en 

point douter partout dans le monde ...pour eux nous devons parler ... manifester ... commémorer.  

Nous désirons la Paix et la Justice .. tout simplement.   

Dernièrement j'ai pris le train et me suis vu entre guillemets …abandonné pour seulement 3 jours 

femme et enfants…immédiatement  

 les images des documentaires d'époque de la première guerre mondiale me sont revenus en 

mémoire avec ces images d'adieux déchirants qui ne se voyaient pas pour cause de propagande ... 

mais nous savons bien que beaucoup d'entre eux ne partaient pas la "fleur au fusil" ! 

Je ne veux pas que mes enfants partent à  la guerre... 

 j'espère ne jamais voir de grands enfants dire .. adieu .. plutôt .. qu'au revoir ..à leurs parents. 

Je ne souhaite à personne de partir à la guerre. 

Cet écolier, cet orphelin nous désigne les noms de nos martyres pour que l'on se souvienne d'eux 

mais également pour nous montrer le but à atteindre ... le pacifisme ... plus jamais de guerre.. 

Être pacifiste n'est pas signe de lâcheté.. tout au contraire...être pacifiste c'est protéger la vie 

humaine ...et c'est une mission .. une lutte de tous les instants ! 

Vous pouvez en être fiers ... personnellement je suis simplement heureux que nous restions nous-

mêmes à désirer la paix. 

Tous les Peuples veulent vivre en paix mais malheureusement le monde est monde et l'humain n'est 

qu'humain...  

Nous avons gardé à regret dans notre ADN cette violence bestiale 

que bien des animaux ne connaissent même pas ... qui en certaines périodes 

et chez certaines personnes  

 se déchaîne.. là où dans ces moments il nous faudrait composer avec la musique de la vie du bien-

vivre ensemble.  

La réflexion de John Steinbeck est notre je crois … « Toute guerre est le symptôme de l’échec de 

l’homme en tant qu’animal pensant. » 



La haine de l’autre 

... encore si humaine... voler, frapper, violer… 

 ... mais on commence toujours par montrer du doigt. 

La vengeance...combat contre nous-mêmes car il ne faut pas devenir ... ceux que nous combattons 

pacifiquement. 

Certains le font ... et c'est ce qui peut engendrer quelques milliers de personnes à corrompre les 

aspirations des citoyens de tous pays par 

folie, par cupidité, par orgueil mal placé ou encore par esprit d'ordre mal raisonné ! 

Et c'est là que rentre dans le jeu ... de la mort ... les marchands de canons ...  

Nos impôts ne doivent pas faire naître des guerres ou les alimenter ! 

Notre souci de l'autre n'est pas pécunier ... 

nous n'avons pas d'action au CAC Armement... 

Nous ... nous avons des actions dans la Paix et le bonheur de vivre tous ensemble. 

Rappelons inlassablement aux dirigeants tant qu'il est temps ... de pouvoir leur parler ... que les 

armées du monde entier ne devraient exister que pour défendre la Vie.. pas la détruire pour toute 

autre raison en nos noms... 

Quand ce monument et cette statue recevront les honneurs qu'ils méritent !? 

Cela fait trop longtemps qu'ils sont perçus par certains comme une horreur. 

Cette statue qui fait si peur encore .. surtout aux bellicistes ...  pourtant si belle de par son symbole, 

réalisée par une collaboration des habitants de Gentioux en faveur de la Paix. 

Il nous faut combattre cette tendance néfaste qu'est la guerre en lui opposant les valeurs que nous 

portons : la paix, la liberté d’être et de penser, la tolérance, l’acceptation de la différence et de 

l’infinie variété de l’humanité. 

 Il s’agit d’un effort sans fin pour lequel nous devons être de plus en plus nombreux. Il nous faut 

militer, propager ces valeurs, les transmettre autour de nous et partout où nous le pourrons. C’est le 

travail de bien des ONG ... 

dont bien sûr la LDH et nous invitons tous ceux qui se sentent concernés à venir nous rejoindre pour 

que nos actions aient le plus de portée possible et puissent contrebalancer la haine et la violence qui 

se manifestent partout autour de nous. 

Pour une Humanité plus humaine...voilà ce que la LDH cherche à atteindre en ses luttes pacifistes ... 

avec vous toutes et tous  !   

Ensemble pour un monde meilleur, plus juste .. pour nous aujourd'hui ... pour les enfants de demain 

... pour cet écolier ici présent avec nous éternellement... 

OUI ! Tout comme cet enfant nous disons en tant que citoyens français et du monde : 

Maudite soit la guerre ! 

 Pendant cent ans encore ... jusqu'à la fin des temps s'il le faut !! 



Merci pour votre écoute ... et de vos combats pacifistes ! 


